TOGOMATIN

Assemblée nationale

Le groupe d'amitié France-Togo et l'Assemblée nationale renforcent leur coopération

Une délégation du groupe d'amitié France-Togo a été reçue mercredi 1er décembre par la présidente de l'Assemblée ...







Transition au Mali

Le professeur Dussey balise la voie pour la prochaine réunion du **GST-Mali à Lomé**

Le Groupe de soutien à la transition au Mali (GST-Mali) se retrouvera de nouveau en janvier 2022 à Lomé. En marge du sommet Chine-Afrique qui a eu lieu cette semaine à Dakar au Sénégal, le ministre des Affaires étrangères ...

ECONOMIE



Coopération Gabon-Togo

Partage d'expériences en matière de transformation économique

Une délégation de la primature gabonaise s'est rendue mercredi 1er décembre sur la Plateforme industrielle ďAdétikopé (PIA). Cette visite permet aux deux pays de partager leurs expériences dans le domaine du développement économique.

PAGE 5



Emploi des jeunes

Les Premiers ministres du Gabon et du Togo en visite de terrain

Le Premier ministre du Gabon Rose Christine Ossouka Raponda est en visite de travail dans notre pays. Dans le cadre de cette visite, elle s'est rendue sur le terrain en compagnie de son homologue togolaise Victoire Tomégah-Dogbé, pour constater l'évolution de projets réalisés par le ministère du Développement à la base, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes.

PAGE 3

DERNIERES HEURES

L'ARMP engage des actions en justice contre 5 présumés faussaires

Un énorme faux a été découvert par le Comité de règlement des différends (CRD) de l'Autorité de régulation des marchés publics (ARMP), dans le cadre d'un appel d'offres international en date du 20 avril 2021. Il s'agit des travaux d'aménagement et de bitumage de la voirie d'accès au nouveau marché et à la nouvelle gare de Tsévié (35 km au nord de Lomé).

Deux (2) groupements, notamment Ecosab/Globex construction et Necbaps/Oter, pour se faire attribuer ce marché, ont fourni dans leur dossier de faux diplômes d'ingénieur topographe et de faux certificats d'immatriculation du matériel roulant.

Sont nommément concernés, Akanji Abdoulayi Salaou, promoteur de l'entreprise Ecosab, Issaka Kanazoe, promoteur de Globex construction, Tchagouni Adoyi, promoteur de l'entreprise Necbaps, Kane Boubacar Diallo, promoteur de Oter, et le Béninois, Marcel Ayeko qui se fait passer pour un ...

Fondation Mastercard et Saving Lives and Livelihoods de CDC

151 200 doses de vaccins pour le Togo

La Fondation Mastercard et l'initiative Saving Lives and Livelihoods de CDC Afrique (Centres de contrôle ... **PAGE 11**

Secteur éducatif togolais

Vers l'augmentation substantielle des capacités d'accueil scolaire

Le Togo lancera le 20 décembre 2021, une grande campagne de construction et de réhabilitation d'infrastructures scolaires. C'est l'information que l'on retient d'une note envoyée aux directeurs régionaux de l'éducation par le ministre des Enseignement primaire, secondaire, technique et de l'Artisanat, le professeur ... PAGE 9





OMMAIRE

Cameroun

Maurice Kamto dans un nouveau bras de fer avec le
pouvoir?



Page
Une boussole pour l'Unité de politique fiscale pour les
5 prochaines années



VIH-Sida Etat des lieux de la lutte contre un virus quarantenaire!



Echos des bénéficiaires des produits FNFI

Tassiba Sadiaya: la réussite malgré l'échec scolaire

Les jeunes sortant du cursus scolaire sans diplôme sont beaucoup plus exposés au risque de chômage. Bien souvent, ils occupent des postes d'ouvriers ou d'employés dans des petites entreprises. Il s'agit d'emplois précaires. Mais, l'échec scolaire peut ne pas être synonyme de précarité. L'histoire de Tassiba Sadiaya nous le prouve. Orpheline de père, elle a dû abandonner les bancs après avoir échoué au BEPC. Mais, quelques années plus tard, cette jeune femme pleine de vie a réussi à s'autonomiser. Son secret ? Le produit Accès des Pauvres aux Services Financiers (APSEF) du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI).

ous les parents concernés peuvent en témoigner, l'échec scolaire est un enfer. Le tableau est exagéré ? A peine. Des résultats insuffisants pendant son année de troisième, soldés par un échec à l'examen du Brevet. Tassiba Sadiaya raconte : « je suis orpheline de père et c'est difficilement que ma mère assurait les frais de scolarité et tout le reste. Je savais que je n'ai pas droit à l'erreur. Malheureusement, j'ai échoué ». Si cet examen n'est pas un sésame pour une vie active réussie, il permet moins d'accéder au second cycle du secondaire et de pouvoir choisir son orientation.

Après cet échec, elle se fixe de nouveaux objectifs, élargit son horizon et s'ouvre à de nouveaux projets. Elle décide d'investir son temps et l'énergie dont elle dispose pour aider sa tante qui est commerçante dans

le marché d'Atakpamé. « La meilleure façon de faire face à cette déception que je ressentais est de me donner dans des activités extrascolaires. Comme ma tante est commerçante au marché et avait besoin d'aides, je me suis proposée, et elle a accepté ». L'idée de Tassiba Sadiaya était surtout d'être utile, de retrouver de la joie. Mais finalement, cette expérience pratique a permis à Sadiaya de découvrir le monde des Activités Génératrices de Revenus (AGR) et de développer sa capacité d'insertion dans la vie active.

En 2016, elle émet pour la première fois l'idée de quitter sa tante pour lancer une AGR. Avec l'aide de cette dernière, Sadiaya achète des fripes qu'elle revend dans sa rue à des amies. Puis, petit à petit, elle réussit à se faire connaitre dans la ville. « Je faisais le tour de la



Tassiba Sadiaya

ville 3 fois par semaine. Non seulement, j'ai pu me nourrir grâce à cette activité, mais j'ai épargné aussi ». Plus tard, vers la fin de l'année 2016, elle entend parler des produits FNFI lors d'une séance de sensibilisation organisée par une institution de microfinance. Elle fait les démarches nécessaires et obtient en mars 2017 son premier crédit APSEF. Elle explique : « Le crédit APSEF m'a permis d'acheter mes premiers vêtements Prêt-àporter pour la revente. Et ça a marché. ». Et elle ajoute : « aujourd'hui je me promène plus. J'ai une baraque et mes clients viennent pour faire les achats ».

Célibataire sans enfants, sa priorité, c'est la scolarité de ses petits frères. « J'aimerais que mes frères finissement au moins le secondaire. Je m'occupe donc des fournitures à chaque rentrée scolaire », affirme-t-elle.

L'histoire de Tassiba Sadiaya prouve encore que la lutte contre la pauvreté est au cœur de l'inclusion financière. Faute d'aptitudes, les jeunes déscolarisés ne pourront avoir accès à des emplois décents dans des métiers attirants, ce qui peut se traduire par l'insuffisance et la précarité de leurs revenus. Pire, les effets pervers de leur manque d'instruction se feront également sentir sur la génération suivante, car ils ne pourront pas offrir des conditions favorables à leurs propres enfants du

fait de leur propre instabilité économique. Heureusement qu'au Togo, l'inclusion financière est une réalité.

Grace au FNFI, et à d'autres mécanismes mis en place par le gouvernement, ces jeunes peuvent démarrer une activité, s'autonomiser et réussir. Et le Togo ne compte pas s'en arrêter en si bon chemin. Avec la nouvelle stratégie d'inclusion financière, le pays a formulé un objectif global d'accès universel aux services financiers de base. L'atteinte de cet objectif sera une étape majeure vers un Togo où chacun aura accès aux services financiers dont il a besoin pour se saisir des opportunités.

Ceci est un programme du ministère chargé de l'inclusion financière et de l'organisation du secteur informel







Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC
Edité par DIRECT MEDIA RCCM
N° TG_LOM 2015 B 1045
BP: 30117 Lomé - Togo
Tél: (+228) 22 25 02 23 /
90 15 39 77 / 97 87 12 42
Facebook: togomatin
E-mail: atogomatin@gmail.com
Site web: www.togomatin.tg
Tw: @togomatin
Mson de la Presse: Casier N° 53
Siège
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication : Motchosso Kodolakina

Secrétaire de rédaction : Rachidou Zakari

> Responsable web: Carlos Amevor

Comité de rédaction: Françoise Dasilva Alexandre Wémima Edem Dadzie Félix Tagba

Edodji Nadia

Attipoe Edem Kodjo

Responsable administrative: Gloria Léma Yagla

Service commercial: DIRECT AGENCE Tél:(+228) 70 00 47 73 / 97 73 00 00 Graphiste: Eros Dagoudi

Imprimerie: Direct Print

Distribution : TogoMatin Tirage : (2000 exemplaires)

DERNIERES HEURES

... ingénieur topograpghe à la suite des études faites à l'Ecole supérieure polytechnique (ESP) de Dakar.

Après avoir découvert le pot aux roses, le CRD a d'une part exclu les 2 groupements pour une durée de 3 ans de la commande publique au Togo. Le comité a aussi décidé de saisir le procureur de la République près le tribunal de Lomé, Talaka Mawama, pour poursuivre les contrevenants.

Que s'est-il exactement passé ? Des investigations du CRD, il apparaît que les diplômes d'ingénieur topographe et les d'immatriculation certificats fournis par les 2 groupements dans leurs offres, sont contrefaits. Conséquence, les faussaires peuvent être poursuivis sur la base des articles 51 et 132 du code des marchés publics.

Abdoulayi Salaou, Akanji de l'entreprise promoteur Ecosab, a reconnu que le diplôme du Béninois, Marcel

Ayeko produit dans leur offre, est un faux. Abdoul Aziz Nikiema, représentant le promoteur de l'entreprise Globex construction, a également reconnu que le diplôme du Béninois, avec lequel il travaille dans leur entreprise depuis 2015, est faux.

Tchagouni Adoyi, promoteur de l'entreprise Necbaps, a aussi

reconnu que le diplôme de topographe de Pindé Camara et les certificats d'immatriculation des véhicules sont de faux documents. Il a même donné des précisions. Selon lui, le diplôme a été falsifié par un intermédiaire qui a préparé l'offre. Et les faux certificats sont l'œuvre de transitaires.

Transition au Mali

Le professeur Dussey balise la voie pour la prochaine réunion du **GST-Mali à Lomé**

Le Groupe de soutien à la transition au Mali (GST-Mali) se retrouvera de nouveau en janvier 2022 à Lomé. En marge du sommet Chine-Afrique qui a eu lieu cette semaine à Dakar au Sénégal, le ministre des Affaires étrangères, de l'Intégration régionale et des Togolais de l'extérieur, le professeur Robert Dussey, a commencé par baliser la voie pour cette rencontre importante non seulement pour le Mali, mais aussi pour l'ensemble de la sous-région ouest africaine.

En marge des travaux, le ministre Dussey a rencontré son homologue malien Abdoulave Diop. Ensuite, il a écrit sur son compte twitter : « j'ai fait le point des préparatifs du GST-Mali avec mon frère Abdoulave Diop, ministre des Affaires étrangères du Mali ». Et c'est ainsi que l'on apprend que le GST-Mali, qui était annoncé pour se réunir à Lomé en 2022, tiendra bel et bien sa rencontre et plus tôt qu'on ne le croyait. Le GST-Mali se réunira en janvier prochain dans la capitale togolaise.

Incontestablement donc, le Togo continue de jouer son rôle de leadership en faveur des autres pays de l'Afrique de l'ouest, mais aussi pour la stabilité de la sous-région toute entière. Il y a quelques mois, le GST-Mali s'est retrouvé à Lomé pour faire le point de la transition au Mali. Entre-temps, beaucoup d'eau a coulé sous le pont. Le colonel Assimi Goita qui était le vice-président de la transition, a évincé celui qui était choisi lors des assises pour diriger la transition, et s'est confortablement installé dans le fauteuil présidentiel. À partir de ce



Professeur Robert Dussey (à gauche) et son homologue malien Abdoulaye Diop

moment les relations entre Bamako et le reste de la communauté internationale ont pris un sérieux coup.

Le ton est vite monté entre les dirigeants maliens et la France, notamment dans l'affaire du groupe russe Wagner. Il faut rappeler qu'en 2012, sans l'intervention

de l'armée française la capitale malienne serait tombée entre les mains des Djihadjistes. Quelques années après, le problème sécuritaire est intact dans la zone. Et c'est en ce moment que la France décide de diminuer le nombre de ses Hommes sur le terrain.

Goita amis devraient-ils alors tourner vers mercenaires? Le débat à ce sujet est assez houleux et divise l'opinion africaine et internationale. Pour revenir aux tournures prises par la transition au Mali, la Cedeao est devenue plus exigeante envers la junte au pouvoir. Pendant que le Premier ministre Choquel Maiga affirmait que les élections ne peuvent pas avoir lieu dans les délais prescrits, la Cedeao exigeait que les délais soient tenus.

Dans le cadre de ce bras de fer, le gouvernement malien a même réussi à expulser le représentant de la Cedeao de son territoire. Lorsqu'on analyse la situation, on se rend compte que les membres du GST-Mali ont du pain sur la planche.

E. Dadzie

Emploi des jeunes

Les Premiers ministres du Gabon et du Togo en visite de terrain

Le Premier ministre du Gabon Rose Christine Ossouka Raponda est en visite de travail dans notre pays. Dans le cadre de cette visite, elle s'est rendue sur le terrain en compagnie de son homologue togolaise Victoire Tomégah-Dogbé, pour constater l'évolution de projets réalisés par le ministère du Développement à la base, de la Jeunesse et de l'Emploi des jeunes.

Les bénéficiaires de AVI SARI ces projets à Lomé et à Notsé ont eu l'honneur de recevoir les deux éminentes personnalités. À Notsé, les deux Premiers ministres ont procédé à l'inauguration du siège de l'entreprise AVI SARL, l'une des Petites et moyennes entreprises/Petites moyennes industries (PME/ PMI) appuyées par le Projet d'appui à

l'employabilité et à l'insertion des jeunes dans les secteurs porteurs (Paeij-SP). cérémonie a permis de

présenter la stratégie de mise en œuvre du Paeij-SP et ses résultats, ainsi que le passage à l'échelle de la PME

Il y a également eu des présentations, échanges et témoignages de ieunes entrepreneurs accompagnés par ce mécanisme, de

jeunes en mission au service de leurs communautés et de personnes bénéficiaires de filets sociaux. Étaient présents à cette cérémonie, forte délégation ministérielle, les autorités locales et

traditionnelles. Accompagnée depuis 2019 sur la chaîne de valeur Soja biologique, la PME AVI SARL, organisée en cluster, collabore avec 219 groupements, soit en tout 3 171 producteurs. Pour



Les Premiers ministres du Gabon et du Togo

la campagne 2020-2021, 83 emplois

temporaires, 28 emplois directs ont été créés au sein de la PME.

Toujours dans le cadre cette visite, le Premier ministre du Gabon a été reçu par le président de la République Faure Gnassingbé. « Le Togo et le Gabon sont des pays frères, les relations historiques amicales et fraternelles ne sont plus à démontrer, elles sont au beau fixe », a déclaré Rose Christine Ossouka.

Cette visite du Premier ministre gabonais dans notre pays n'est pas fortuite. Comme elle l'a dit, les deux pays entretiennent d'excellentes relations. Faure

Gnassingbé et son homologue gabonais Ali Bongo Ondimba sont très proches. Au cours de cette année, Victoire Tomégah-Dogbé a effectué une importante visite de travail au Gabon. Elle avait été également reçue par le président Bongo. Les deux pays sont donc dans la réciprocité.

Cameroun

Maurice Kamto dans un nouveau bras de fer avec le pouvoir?

Lors de son séjour dans la capitale économique, l'opposant a été empêché de sortir de son hôtel pendant plus de 24 heures. Un nouvel épisode dans le bras de fer qui l'oppose aux autorités depuis la présidentielle de 2018.

Ce jeudi 2 décembre, c'est finalement sous escorte policière que l'opposant Maurice Kamto a été conduit vers la sortie de Douala, d'où il a pris la route pour Yaoundé. L'épilogue d'un séjour mouvementé, au cours duquel il aura été retenu dans son hôtel pendant plus de 24 heures et empêché de tout mouvement.

Le leader du Mouvement pour la renaissance du Cameroun (MRC) est-il persona non grata dans la ville ? Le dispositif sécuritaire mis en place pour encadrer sa venue a en tout cas surpris.
Maurice Kamto était arrivé à
Douala le mardi 30 novembre.
Selon les officiels du MRC,
il avait deux objectifs :
rencontrer les personnes
toujours incarcérées dans
le cadre des manifestations
organisées en septembre
2020 et participer à une
séance de dédicace de
quatre de ses ouvrages.

Au premier jour de sa visite, l'opposant s'est donc rendu à la prison centrale de Newbell, avant de tenir une réunion au siège de son parti dans le quartier Déïdo. Dans

ce faubourg populaire de la ville de Douala, il a improvisé un meeting politique au cours duquel il a réclamé la libération de ses camarades. tout en réaffirmant sympathisants à ses engagement l'avènement d'une société démocratique au Cameroun».

Ce n'est pas la première fois que Maurice Kamto est ainsi restreint dans ses mouvements. En 2020, entre la fin du mois de septembre et le mois de décembre, il



Maurice Kamto

avait - de fait - été placé en résidence surveillée pendant près de trois mois, sans qu'aucun motif officiel ne lui soit communiqué. L'année précédente, accusé d'atteinte à la sureté de l'État, le candidat malheureux à la présidentielle de 2018 avait passé près de neuf mois à la prison centrale de Kondengui. Avant d'être finalement libéré sur instruction du président Biya.

Jeune Afrique

Soudan / Accord avec la junte

La communauté internationale appelle à soutenir le Premier ministre

En déplacement au siège des Nations unies, le président de la Commission de l'UA s'est exprimé avec le secrétaire général de l'ONU Antonio Guterres sur le dossier soudanais. C'est Antonio Guterres qui, à cet égard, a été le plus explicite.



Moussa Faki Mahamat

L'ONU et l'Union africaine parlent d'une seule voix sur la situation au Soudan. Lors d'un point presse à New York, les deux hommes ont appelé les parties soudanaises à trouver un compromis, et notamment les partis politiques à appuyer le Premier ministre Abdallah Hamdok.

Il a dit comprendre « l'indignation des populations », qui disent ne plus voir aucune solution possible au Soudan avec les militaires. Mais il a également tenu à lancer, selon ses propres termes, « un appel à la contention et au bon sens », en dépit du fait que « la situation n'est pas parfaite ». Et cet appel est le suivant : « appuyer le Premier ministre Abdallah Hamdok dans les prochains pas pour que soit possible une transition pacifique vers une véritable démocratie au Soudan ».

Juste avant Antonio Guterres, Moussa Faki Mahamat, au nom de l'Union africaine, avait suivi la même ligne. Il avait notamment dit tenir compte « des revendications des jeunes et des partis politiques ». Mais il avait aussi qualifié « la réhabilitation du Premier ministre » comme « un signe encourageant ».

Pour lui, les progrès politiques accomplis depuis la levée de son assignation à résidence constituent « un momentum, a-t-il dit, qu'il ne faut pas perdre malgré les dérapages ». Il avait enfin annoncé l'envoi prochain d'une mission du Conseil paix et sécurité de l'UA à Khartoum.

À ce jour, les partis politiques ont pris leurs distances avec leur ancien représentant, qu'ils accusent d'avoir outrepassé son autorité en acceptant le compromis avec les militaires.

Algérie / Justice

39 ans de prison pour l'ex-Premier ministre Abdelmalek Sellal

Premier ministre de Bouteflika à deux reprises, entre 2012 et 2017, Abdelmalek Sellal ne devrait cependant pas rester plus de douze ans en détention. Explications.

📭e 29 novembre, il a fallu **U** que sa défense lui répète trois fois le verdict pour que l'ancien Premier ministre Abdelmalek Sellal, réalise qu'il vient pour la première fois d'être acquitté par la justice algérienne dans une affaire de corruption et d'octroi d'avantages indus. La veille, dans sa cellule, il ne s'attendait certainement pas à un tel dénouement, alors qu'il a été condamné à des peines de prison à l'issue de chacun de ses procès pour divers chefs d'accusation : abus de fonction, corruption, malversations dans la conclusion de marchés publics octroi d'avantages indus aux hommes d'affaires proches de l'ex-président Abdelaziz

Depuis son placement en détention préventive le 13 juin 2019, à la demande de la Cour suprême, l'ex-Premier ministre (2012-2017) comptabilise à ce jour une vingtaine de comparutions devant le juge d'instruction et six procès pour corruption, pour un cumul de peines de 39 ans de prison.

Agé de 73 ans, l'ancien haut responsable devra purger au moins 12 ans de prison, la législation algérienne ne prévoyant que l'exécution de la peine la plus lourde prononcée à l'épuisement des procédures de recours.



Abdelmalek Sellal

Dans l'affaire pour laquelle il a été acquitté, Abdelmalek Sellal comparaissait pour avoir signé en décembre 2015 une dérogation autorisant la reprise des travaux, onze ans après leur lancement, d'un hôtel cinq étoiles de 14 étages dans le centre-ville de Bejaïa pour un coût estimé à 4 millions de dollars.

L'ex-Premier ministre avait ainsi passé outre l'opposition de la protection civile et de la Direction de l'énergie de cette wilaya qui mettaient en garde contre la proximité de la bâtisse avec un pipeline plongeant dans le terminal du port pétrolier de la ville.

Selon son chef de cabinet de l'époque Mustapha Rahiel, condamné lui à trois ans de prison dans cette affaire, « l'intervention du premier ministère dans ce projet local à l'époque s'inscrivait plutôt dans le cadre des facilités accordées aux investisseurs pour créer de nouveaux emplois ».



Coopération Gabon-Togo

Partage d'expériences en matière de transformation économique

Une délégation de la primature gabonaise s'est rendue mercredi 1er décembre sur la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA). Cette visite permet aux deux pays de partager leurs expériences dans le domaine du développement économique.

travers cette visite, Ala délégation de la primature gabonaise a constaté l'évolution des travaux de construction de la Plateforme industrielle d'Adétikopé. Le Togo a partagé les atouts de cette plateforme avec la délégation gabonaise.

La Plateforme industrielle d'Adétikopé est construite sur 400 hectares. Dans les détails, l'infrastructure compte parmi nombreux services

logistiques : un parking d'une capacité de 700 camions, un parc pour le stockage de conteneurs d'une capacité de 12 500 EVP, un entrepôt pour charger, décharger et transférer les conteneurs, une plateforme de stockage du coton et d'autres premières, matières une zone de 200 000 m2 dédiée aux autres activités logistiques, des routes et emprises routières. PIA va également permettre de



Présentation de la maquette du projet

mettre en place une zone industrielle et des services logistiques intégrés de classe mondiale dans cette localité située au nord de Lomé, à environ 27 km du Port autonome de Lomé.

Plateforme industrielle d'Adétikope permet d'attirer investissements au Togo. Elle abrite des industries de transformation dans les filières coton, soja,

anacarde, riz, sésame... La Plateforme permettra créer à terme 35 000 emplois potentiels. Plus de 130 milliards FCFA sont mobilisés pour réaliser ce projet.

PIA s'inscrit dans le cadre des initiatives entreprises pour la mise en œuvre du Plan national développement (PND). Ce parc industriel multisectoriel et compétitif est développé par Arise IIP (Integrated Industrial Platforms), en partenariat République avec la togolaise.

Félix Tagba

Page

Une boussole pour l'Unité de politique fiscale pour les 5 prochaines années

Dans le cadre de la deuxième composante du Projet d'appui à la gouvernance économique (Page), un plan stratégique 2022-2026 est élaboré pour l'Unité de politique fiscale (UPF). Une réunion de cadrage méthodologique de lancement du processus d'élaboration de l'Unité a été ouverte à Lomé mardi 30 novembre dernier.

a deuxième composante ∟du Projet d'appui à la gouvernance économique est intitulée «Assistance technique et Financement basé sur les résultats (RBF) pour la mobilisation de ressources intérieures ». Le plan stratégique 2022-2026 de l'Unité de politique fiscale lui servira de boussole pour les 5 prochaines années.

L'Unité de politique fiscale, est le service technique qui assiste le ministre de l'Economie et des Finances

dans l'exercice de ses attributions en matière mobilisation ressources intérieures.

Parmi ses missions, l'Unité de politique fiscale propose une stratégie visant à moderniser le système fiscal, à le simplifier et à améliorer son efficience, elle veille à la cohérence des instruments fiscaux et parafiscaux. L'Unité oriente aussi la stratégie en matière relations fiscales de internationales, définit

la fiscalité en matière de revenus de consommation et de capital, suit et évalue les politiques fiscales et les équilibres des régimes sociaux, donne son avis sur les projets de lois, règlements et instructions en matière fiscale et douanière et contrôle de façon générale les activités de l'OTR (Office togolais des recettes).

Cette réunion de lancement d'un processus d'élaboration du Plan stratégique de l'UPF qui s'étend sur une période de trois mois environ s'est voulue inclusive et large, justifiant ainsi la forte implication du secteur privé



Photo de famille des participants

et des autres partenaires de l'administration fiscale. Elle ouvre ainsi la voie aux autres phases du processus, notamment la consultation des autres acteurs du système fiscal togolais pour un meilleur diagnostic

une mobilisation optimale des ressources en vue financement du développement du Togo », a souligné Kossi Tofio, directeur de cabinet du ministère de l'Economie et des Finances.

Félix T.

Investissement

Proparco veut accompagner le développement économique du Togo

Le président de la République Faure Gnassingbé a reçu le 30 novembre à Lomé une délégation de la société de Promotion et participation pour la coopération économique (Proparco). La délégation a été conduite par le directeur général de la société, Gregory Clemente. Proparco veut accompagner les jeunes entrepreneurs togolais.

a société de Promotion Let participation pour la coopération économique s'est engagée en faveur développement économique du Togo. Un programme de la société permettra d'accompagner les jeunes entrepreneurs togolais.

«J'ai rencontré des jeunes entrepreneurs togolais pour des échanges sur financement des

Je entreprises. crois qu'avec le soutien de Proparco, nos partenaires locaux sortiront renforcés pour continuer à contribuer développement économique, des starts up et des PME pour qu'elles participent davantage à la création d'emplois et de valeurs au Togo», a déclaré Gregory Clemente, directeur général Proparco.



La société de Promotion et participation pour la coopération économique est une filiale du Groupe Agence française de développement (Groupe AFD) dédiée au secteur privé. Sa mission est de promouvoir un développement durable en matière économique, sociale et environnementale.

société La intervient dans différents notamment secteurs,

infrastructures, renouvelables, énergies l'agro-industrie, institutions financières, la santé et l'éducation.

Proparco finance des sociétés dont l'activité participe à la création d'emplois et de revenus décents, à la fourniture de biens et de services essentiels, ainsi qu'à la lutte contre le changement climatique. Elles participent à la construction d'une croissance économique durable et à la réduction de la pauvreté.

F.T.

Togo

La situation de la Covid-19 et le pass vaccinal au cœur des échanges entre journalistes et spécialistes

Des professionnels de médians ont participé, hier 02 décembre 2021 à Lomé, à une rencontre d'échange et de partage sur la situation de la Covid-19, le nouveau variant Omicron et le pass vaccinal. Organisé par les ministères en charge de la Communication et de la Santé, ladite activité a été présidée par le ministre de la Santé, prof Mustafa Mijiyawa.

Une cinquantaine de journalistes, majoritairement composée des patrons de presse et animateurs d'émissions sur la Covid-19 ont échangé avec les spécialistes sur le coronavirus. Deux communications ont été données, d'une part sur la situation de la Covid-19 dans le monde et au Togo et d'autre part sur le pass vaccinal. Dr Hamadi Assane, médecin-épidémiologiste, directeur de la lutte contre la Maladie et des Programmes de la santé publique, a présenté la situation de la Covid-19 au Togo et dans le monde.

Togo : 95 décès au troisième trimestre de l'année 2021



Des mesures pour les voyageurs

Au niveau mondial en date du 30 novembre 2021, plus de 261 millions (261 435 768) sont des cas confirmés, plus de 5 millions (5 207 634) de décès avec plus de 7 milliards (7 772 799 316) de doses de vaccins administrées. L'Amérique est le continent le plus touché et l'Afrique est le moins touché. En Afrique, les chiffres sont de plus de 6 millions (6 195 515) de cas confirmés, 152 299 décès contre 217 314 cas actifs.

Au Togo, en date du 30 novembre 2021, 26 265 cas sont confirmés dont 107 cas actifs, 25 915 guéris contre 243 décès avec 567 834 personnes totalement vaccinées soit 14,10% de couverture vaccinale nationale.

Au Togo, le Grand Lomé est le fief de la majorité des cas de Covid-19 détectés. L'âge médian (moyen) des personnes infectées est de 36 ans. Le sexe masculin est le plus touché. 64% des cas de Covid-19 sont des cas non vaccinés. Au total, 68 décès sont enregistrés en 2020 au Togo, et 175 décès en 2021 dont 95 décès au troisième trimestre de l'année 2021. La moitié des décès a un âge supérieur à 62 ans. 76%

des décès de Covid-19 sont liés aux personnes avec la comorbidité.

« Le Togo a déjà connu deux vagues de la pandémie. Actuellement, c'est le variant Omicron qui a été détecté en Afrique du Sud avec un risque de propagation élevé... Pour ce qui est des virus, les variants sont fréquents. C'est la raison pour laquelle, il faut adopter la vaccination... Nous optons pour une troisième dose et c'est possible qu'on aille au-delà », a fait comprendre Dr Hamadi Assane, médecin-épidémiologiste.

« Le défi aujourd'hui est d'utiliser le vaccin à notre disposition de manière orthodoxe. Le passage du manuel au digital est l'une des facettes qui nous a amené à mettre en place le pass vaccinal. La rencontre de ce jour va nous permettre d'échanger et d'être au même niveau d'information pour que nos interlocuteurs aient des idées claires... En ce qui concerne les préoccupations de la presse en lien avec la lutte contre la pandémie, le gouvernement se penche sur la question », a déclaré le ministre Mustafa Mijiyawa dans son discours de circonstance.

Nouveau pass vaccinal : le Togo, premier pays subsaharien dont le pass vaccinal est reconnu



Présidium de la rencontre

e pass vaccinal a également __été au cœur des échanges. En effet, le pass vaccinal du Togo est désormais reconnu par l'Union européenne et l'Union africaine, a fait savoir le capitaine Agbagla du ministère de l'Economie numérique. Togo dispose également désormais d'un nouveau pass vaccinal. « Le pass vaccinal du Togo intègre l'inclusivité, la flexibilité, la robustesse et l'authenticité. Contrairement à l'ancien pass vaccinal qui ne contient qu'un seul QR code, le nouveau pass vaccinal comporte trois QR code. Une nouvelle application (PassCovidTG) qui sera opérationnelle bientôt permettra de vérifier un pass vaccinal ou un test Covid19, de

vérifier de l'éligibilité dans un pays membre du EU DCC, avec la possibilité de conserver votre pass », a exposé capitaine Agbagla.

Concernant le pass vaccinal, explique capitaine Agbagla, « Ceux qui ont l'ancien pass, il suffit de retourner sur la plateforme de téléchargement pour avoir le nouveau pass... Il est très important de prendre le temps de lire les informations reçues sur notre enrôlement et notre vaccination... Il y a la possibilité de corriger les informations sur la plateforme... Il est également possible de se faire cautionner pour la vaccination lorsque l'on ne dispose pas de pièce d'identité ».

Quelle est la portée de la vaccination ?



Le nouveau pass vaccinal du Togo avec 3 QR code

Ala préoccupation des hommes de médias à savoir quelle est la portée de la vaccination ?

La vaccination est-elle la seule solution ? « Lorsqu'on est devant une épidémie, la première chose est d'éviter la mort. La vaccination permet d'éviter des formes graves et de réduire la propagation. On peut toutefois se faire vacciner et faire la maladie. Par exemple, on se vaccine contre l'hépatite B mais on peut être atteint de l'hépatite B... Selon l'OMS un vaccin est considéré efficace s'il atteint la protection de 60%... Tous les vaccins utilisés au Togo sont homologués par l'OMS. La vaccination n'est pas la seule solution et par conséquent, mesures barrières sont de mise », a répondu Dr Hamadi Assane.

D'après le médecin-colonel Djibril Mohaman chef de la Coordination nationale de riposte de la pandémie au Togo, « Si on parle de vaccination, de pass vaccinal, c'est dans l'objectif de reprendre les activités. Depuis le devis, nous avons dit qu'il va falloir vivre avec la pandémie. Les variants apparaissent à cause de la forte transmission de la pandémie. Avec l'arrivée des fêtes, en janvierfévrier nous allons nous retrouver avec une augmentation des cas. Avec la rigueur du numérique, nous arrivons à arrêter les fraudeurs... Nous avons adhéré à l'OMS et donc nous suivons les recommandations de l'OMS », a ajouté le médecincolonel Djibril Mohaman. Il n'a pas manqué de saluer et d'encourager le travail de la presse dans la lutte contre la pandémie.

Test PCR : encore des fraudeurs togolais étrangers aux arrêts

Au Togo, les fraudeurs de test PCR et autres infractions liées aux mesures de lutte contre la pandémie de la Covid-19, répondent àlarigueur de la loi. Lors de la séance avec les journalistes, le médecincolonel Djibril Mohaman de la Coordination nationale de riposte contre la pandémie du coronavirus.

« Un citoyen américain de 72 ans arrêté en possession d'un faux test au PCR vient d'être condamné à douze mois de prison avec sursis et à une amende de 2 millions de F CFA. Positif au Covid-19 alors qu'il devait voyager, cet Américain s'est procuré un faux test négatif avec l'aide de deux Togolais et d'un



Aperçu des participants de la rencontre

Tunisien. Ceux-ci sont également arrêtés et condamnés après un passage devant le procureur de la République », a affirmé Djibril Mohaman.

Les hommes de médias ont apprécié l'initiative de ladite rencontre et se sont penchés sur les mesures d'accompagnement « Il est important que nous fassions comprendre aux populations que le danger est là. A côté, quelles sont les mesures d'accompagnement

qui sont mises à disposition de nous les médias, surtout privés pour la réussite de la communication ? Les moyens dont nous disposons sont insuffisants, en tout cas nous continuerons par faire notre part avec ou sans moyens. Néanmoins, nous invitons le gouvernement à nous faire confiance pour nous accompagner », a lancé le journaliste Isidore Akollor, président du Patronat de la Presse togolaise (PPT).

Attipoe Edem Kodjo



SERVICES & DETENTE

Réflexion

La jeunesse est le premier atout pour un pays qui veut se projeter dans un avenir radieux. Mais cette jeunesse est abandonnée, est laissée à la merci des autres. Cette jeunesse grandit dans la violence. L'injustice et la corruption sont à sa routine. On se demande qu'en serait notre lendemain, vu qu'on est manipulé et que la désolation gagne nos quotidiens. La vie est dure pour notre jeunesse et au lieu qu'on nous tend la main, on nous tend le découragement.

Narutino de Dios

Coup d'oeil

Celui qui veut réussir ne doit pas avoir peur d'avoir des ennemis. Beaucoup préfèrent te voir comme tu es, beaucoup ne veulent pas que tu réussisses car ils savent qu'eux leur situation est intacte. C'est parce que ta situation actuelle et pareille à les leur qu'ils sont avec toi. Et lorsque toi tu te bats pour réussir et sortir de la pauvreté ça les rend nerveux. Donc n'ayez pas la crainte d'être haïr quand vous saviez que vous luttez pour une bonne cause.





Blaques

Un élève demande à sa maîtresse: "Excusez-moi madame, Si on mélange le savon Omo en poudre et Klin en poudre, cela moussera-t-il ?"

La Maitresse répond: "Bien sûr, comment oses-tu poser une si bête question en début de l'année, pourras-tu passer en classe supérieure cette année ?"

L'élève rit et chuchote aux oreilles des autres élèves: "une si bête maîtresse, comment peut-elle obtenir la mousse sans y ajouter de l'eau? Pourrons-nous, cette année apprendre quelque chose de bon avec cette dame?"

Socrate dit:

Quand j'étais jeune je n'aimais pas me lever tôt, et ma mère détestait ce comportement de ma part car elle rêvait de me voir un jour comme un riche marchand.

Et un jour ma mère est allée avec moi chez le professeur..et se sont mis d'accord qu'il me donne une leçon!

Il me recitait les avantages de se lever tôt.

- Professeur : Socrate, je vais te raconter une belle histoire, et tu me diras qu'est-ce que tu en as bénéficié, d'accord ?
- Socrate : D'accord
- Le professeur : Il y avait deux oiseaux, dont l'un se réveillait tôt et mangeait des insectes et nourrissait ses petits, et le second se réveillait tard et ne trouvait rien à manger... Qu'as-tu retiré de l'histoire, Socrate ?!
- Socrate : Les insectes qui se réveillent tôt sont mangés par les oiseaux !

Une maîtresse dispense les cours de maths en disant: "J'ai fait 3 enfants à Jacques, 2 enfants à Jean et 5 enfants à Marc. Au total cela me fait 10 enfants n'est ce pas?" Oui, répond la classe.

Quelle opération ai-je fait pour trouver la réponse??? Toto lève son petit doigt et dit: "LA PROSTITUTION"

Les femmes de la Bible qui donnaient leurs servantes à leurs maris comme maîtresse là nous manquent trop (Sarah,Léa, Rachel)!!!
Seigneur tes filles d'aujourd'hui là ne lisent plus ta paroles !!

Pensée du jour

Quand l'homme vit, peu de gens sont ceux qui reconnaissent vraiment sa valeur, c'est après la mort que la majorité s'en rend compte .

Quand l'homme meurt, ses bien-aimés ont un coeur brisé, parce-qu'il part pour toujours avec une partie de leur vie.

Si vous considérez quelqu'un, prenez soin de le lui prouver avant qu'il s'en aille. Si vous méprisez quelqu'un, faites un effort de remédier à ça avant qu'il ne soit trop tard.

PHARMACIES DE GARDE (LOME) du 29 /11/ au 06 /12/ 2021

BAGUIDA

DE L'EDEN

Quelques ambassades et consulats

- Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
 Ambassade d'Allemagne;
- Tél: 22 23 32 32 ■ Ambassade de France;
- Tél: 22 23 46 40 ■ Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
- Ambbassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
- Ambassade du Niger;Tél: 22 21 60 25Ambassade de Chine;
- Tél: 22 22 38 56
- Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
- Consulat de Belgique;Tél: 22 21 03 23Consulat de France;
- Tél: 22 23 46 40 ■ Consulat de Suisse;
- Tél: 22 20 50 60 ■ Consulat de Canada;
- Tél: 22 51 87 30
 Ambassade du Nigéria;
 Tél: 22 21 60 25
- Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
- Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
- Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
- © Consulat du Burkina Faso. Tel: 22 26 66 00
- Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
- Tél: 22 22 43 31

 Consulat du Bénin;
- Tél: 22 20 98 80 Ordre de Malte;

70 42 13 98

Tél: 22 21 58 11 RDC; Tél: 90 08 38 53

Les bons plans et les bonnes adresses

AGENCE DE COMMUNICATION

AG Partners: Sise à Cassablanca www.couleurafrique.com

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation d'évènement
privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration

Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54 Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

SUPERS MARCHES A LOME

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l'UTB RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche) LE CHAMPION SUPER MARCHE (Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

FRUITS ET LEGUMES

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le Champion)

MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche RAMCO) PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Otier Adidogomé.

PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Otier Adidogomé, carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AFT: Quartier: Décon. Tél: 97 99 7919
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. Tél: 90 79 79 90

COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; Otier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30 COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME)

; Tél 90 30 38 75 **CIE CADAM** (Danse traditionnelle africaine) ; Tél : 90 15 39 87

SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 61 86

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport) Tél : 22 40 04 99

COURRIER EXPRESS

DHL (Otier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli) Tél: 22 21 68 51

EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)

FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) Tél: 22 21 24 96

TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 2173 68 SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20 TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11 TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

DR CORINNE JOULIN-KARKA; Tél: 22 23 46 77 CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37 CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77 CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01 CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68 HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

RESTAURANT LE TABLIER (Otier Cacavéli, Bd de la Kara, 2è ruelle à droite après pharmacie Shalom venant de Bodjona) Tél: (00228) 91 36 23 66 / 96 96 80 80 HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Otier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30

HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63 LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél: 97 99 7919

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures); Tél: 90 24 10 72 GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss); Tél: 90 04 76 60

GYM FIL «O » PARC (Agoè Nyivé); Tél : 22 35 18 28 GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida); Tél : 22 71 49 70

Secteur éducatif togolais

Vers l'augmentation substantielle des capacités d'accueil scolaire

Le Togo lancera le 20 décembre 2021, une grande campagne de construction et de réhabilitation d'infrastructures scolaires. C'est l'information que l'on retient d'une note envoyée aux directeurs régionaux de l'éducation par le ministre des Enseignement primaire, secondaire, technique et de l'Artisanat, le professeur Dodzi Komla Kokoroko, le 1er décembre dernier.

TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

ors de la campagne _visant sa réélection le 22 février 2020, le président de la République Faure Gnassingbé avait vu juste. Il avait réussi à faire un diagnostic précis problèmes que vivent les Togolais et à se rendre compte du degré de la crise sociale. Le mandat social lancé en 2015 n'avait pas réussi à venir totalement à bout du problème. En 2020, il a touché le point sensible. Faure Gnassingbé avait promis la construction et l'équipement de 25 000 à 30 000 salles de classes sur la base d'un partenariat public-privé. Et, qui d'autre que le professeur Kokoroko,

quelqu'un qui a fait ses preuves en transformant profondément le visage de l'université de Lomé en moins d'une décennie, pour accomplir cette mission? Conformément à la feuille de route gouvernementale Togo 2025, notamment le P9 qui a trait à l'« augmentation des capacités d'accueil scolaire », le ministre et président de l'université de Lomé s'est mis au travail. Quelques mois seulement après le démarrage du nouveau mandat présidentiel, on peut dire que nous sommes sur la bonne voie. Visiblement, les choses avancent bien.

Le professeur Kokoroko



Professeur Dodzi Komla Kokoroko

nous informe que son ministère a bénéficié d'un crédit pour entamer les travaux. « Au terme de la procédure de passation des marchés publics, des contrats fermes ont été signés avec les entreprises sélectionnées », précise le communiqué adressé aux directeurs régionaux de l'éducation. Ceux-ci sont appelés à prendre toutes

les dispositions pour le démarrage effectif des travaux le 20 décembre prochain dans toutes les Directions régionales de l'éducation (DRE).

Les Togolais doivent donc faire confiance au gouvernement lorsqu'il leur dit que le système éducatif n'est pas abandonné et que des projets de grande envergure sont en cours

de lancement. Ils doivent soutenir cette dynamique progressiste que nous constatons dans le pays depuis guelques temps.

L'implication de tous, conformément à l'axe 3 du Plan national de développement (l'inclusion) poussera notre pays vers un développement plus partagé et l'émergence dans les dix prochaines années. Les Togolais peuvent y arriver, ensemble. Le temps où certains compatriotes vivant sur le territoire national ou à l'extérieur, travaillaient pour l'échec des actions du gouvernement, donc contre les intérêts de leur propre pays, est révolu. Ce sont des attitudes à abandonner. l'heure est au travail collectif pour une meilleure construction nationale.

La rédaction

togocom.tg

f 🔞 💆



VIH-Sida

Etat des lieux de la lutte contre un virus quarantenaire!

Cela fait quarante ans que l'on a découvert le virus du Sida. Depuis, du chemin a été parcouru. Mais, quel est l'état des lieux de cette lutte enclenchée il y a quarante décennies ? À l'occasion de la journée mondiale de lutte contre le Sida célébrée le 1er décembre 2021, la réponse à cette interrogation peut revêtir plusieurs aspects.

Des programmes pour mieux vivre avec le VIH

Depuis l'apparition du VIH, les associations de patients ont toujours été très actives pour accompagner les PVVIH (Personnes vivants avec le VIH) tout au long de leur parcours. Ces associations participent aux côtés des équipes soignantes à l'élaboration programmes de d'éducation thérapeutique, proposés dans la plupart hôpitaux. des grands « Le VIH devient une maladie chronique comme le diabète ou la BPCO (Broncho-pneumopathie chronique obstructive). Le but est que chaque personne puisse gérer au mieux son infection. Ce sont des personnes avant d'être des malades ».

Ces programmes accueillent des personnes orientées par leur médecin, une infirmière ou des partenaires associatifs. On y entre à différents stades ou pour différentes raisons : annonce de la séropositivité, problème d'observance du traitement, grossesse... « L'idée, c'est de proposer un temps d'échange, plus long qu'une consultation médicale, pour faire le point sur la situation médicale, sociale et affective de la personne ». Les séances peuvent être individuelles ou se dérouler en groupe, ce qui permet à chacun de partager son expérience, de se sentir moins seul et de créer un élan de solidarité.

VIH : encore beaucoup d'idées reçues

Certaines idées reçues maladie, sur la les traitements disponibles et, bien sûr, l'espérance de vie persistent. « Lorsqu'ils apprennent leur beaucoup séropositivité, croient qu'ils vont mourir demain et que leur vie est foutue ». Or, les progrès thérapeutiques ont complètement changé donne. Aujourd'hui, un traitement bien suivi permet d'abaisser la charge virale jusqu'à ce que le virus devienne indétectable dans le sang (charge virale inférieure à 50 copies par

millilitre). La personne ne peut plus transmettre le virus. Et ça change tout! signifie Cela qu'elle peut faire l'amour sans préservatif. Elle peut avoir des enfants. Elle vivra aussi longtemps que les Malgré tout, la autres. peur de transmettre le VIH reste bien présente chez certaines personnes. Les femmes, en particulier, gardent cette crainte au plus profond d'ellesmêmes. « Certaines ont fait une croix sur leur vie affective et sexuelle. Un programme d'éducation thérapeutique les aide à cheminer ».

Une espérance de vie équivalente

« Le virus du sida a été découvert il y a 40 ans. Être séropositif aujourd'hui n'est plus du tout la même maladie qu'en 1981. À l'époque, l'espérance de vie était très réduite. La maladie était létale dans tous les cas. Les trithérapies sont arrivées en 1996. Il y a eu un avant et un après. Aujourd'hui, l'espérance de vie d'une personne séropositive, traitement, sous est similaire à celle d'une personne du même âge ». Mais, un spécialiste nuance légèrement ce propos : « La situation est différente pour les personnes qui ont 25 ans de maladie derrière elles, qui ont connu des traitements dont la toxicité était importante et qui ont subi tout le stress de cette maladie ». Aujourd'hui, la situation s'est nettement améliorée avec des traitements efficaces et pratiquement sans effets secondaires.

Des traitements efficaces et bien tolérés

Dans les années 90, les traitements disponibles étaient très compliqués, avec 12 comprimés à prendre par jour et des effets indésirables lourds. « Depuis 2009, on dispose de trithérapies en comprimé unique, avec une très bonne tolérance ».

Par ailleurs, certains patients peuvent alléger leur traitement et le prendre seulement quatre jours par semaine, au lieu de sept. Courant 2022, on attend l'arrivée de trithérapies injectables tous les deux mois, voire tous les six mois, ce qui facilitera la vie des patients qui ont tendance à se tromper dans les prises ou en oublient.

Parler de sa séropositivité reste difficile

Comment parler de sa séropositivité à son entourage, ses partenaires, 40 % ont des troubles du sommeil, 60 % des problèmes dans leur vie affective et 70 % se sentent stigmatisés.

VIH : une stigmatisation toujours présente

Aujourd'hui encore, et malgré les progrès thérapeutiques, les porteurs du virus suscitent toujours la peur, voire le rejet. « Mes patients vivent une vie normale, mais pour beaucoup il n'est pas

formes de sérophobie, des associations comme Espoir vie Togo, proposent un accompagnement multiforme.

Vieillir avec le VIH : de nouvelles questions se posent

Les séropositifs qui ont pu bénéficier des trithérapies atteignent aujourd'hui un âge très respectable.

« Mon plus vieux patient a 85 ans, la plus âgée a 82 ans», témoigne un soignant.



ses amis, ses collègues de travail? « C'est toujours la question centrale ». « Dans les séances d'éducation thérapeutique, l'on explique qu'il faut d'abord se sentir bien, se poser dans sa maladie, avant de l'annoncer à son entourage. Il faut choisir non seulement le bon moment, mais aussi la bonne personne à qui en parler; et essayer de rester positif. Il faut se préparer à tous les scénarios, pas seulement le plus catastrophique; et savoir accepter les réactions des autres ».

Un mal-être persistant

Malgré toutes ces évolutions, être séropositif en 2021 reste très difficile à vivre. Certains spécialistes n'hésitent pas à dire que les PVVIH sont encore « des parias » qui subissent le regard des autres. Cela se traduit par un sentiment de mal-être, mesuré par une enquête Ipsos menée en 2018 pour le compte du laboratoire Gilead. Cette enquête portait sur la qualité de vie des PVVIH. Elle montre que, parmi les interrogées, personnes

question de parler de leur séropositivité au travail par peur d'être mis au placard, ou dans leur famille par peur de ne pas être compris », observe un médecin.

Chez le dentiste ou avant une opération chirurgicale, trop nombreuses situations discriminantes sont encore rapportées. « Certaines personnes vivent encore des expériences malheureuses lors de soins dentaires, alors qu'elles évoquent leur séropositivité par souci de transparence. Je suis étonnée qu'on leur oppose un refus alors que leur charge virale est indétectable. Il y a encore tout un travail de formation à faire avec certains professionnels de santé », note un autre spécialiste.

Emprunter reste toujours compliqué. Pourtant des dispositifs comme la convention Aeras existent pour que les malades chroniques aient plus facilement accès aux prêts bancaires. Ils restent malheureusement peu connus et ne sont pas toujours respectés. Pour dénoncer toutes

« Leur problématique aujourd'hui, c'est de vieillir en bonne santé. Cela passe par des conseils de prévention de base comme une alimentation saine et équilibrée et de l'activité physique. Nous y ajoutons la nécessité d'un suivi régulier chez le cardiologue après 50 ans, en plus des contrôles habituels ».

VIH : où trouver de l'aide ?

Le collectif Vies positives, qui s'est mis en place en juin 2021 à l'initiative de Séropotes et d'autres associations de patients, se présente comme un portail d'information et d'accompagnement des personnes vivant avec le VIH. On y trouve des adresses, des conseils, des articles, des guides... Une vraie communauté d'entraide.

Edem Dadzie
Experts : François Durand,
directeur médical VIH
du laboratoire Gilead, Dr
Nadine Atoui, infectiologue
et responsable du
programme « Vivre
avec le VIH » au CHU de
Montpellier

Coopération parlementaire

Le groupe d'amitié France-Togo et l'Assemblée nationale renforcent leur coopération

Une délégation du groupe d'amitié France-Togo a été reçue mercredi ler décembre par la présidente de l'Assemblée nationale, Yawa Djigbodi Tsègan à Lomé. Plusieurs sujets ont été échangés avec cette délégation qui séjourne au Togo du 29 novembre au 3 décembre.

ette visite rentre dans le cadre du renforcement relations entre nationale l'Assemblée togolaise et le groupe d'amitié France-Togo.

Ainsi, les relations d'amitié lient l'Assemblée nationale togolaise et le groupe d'amitié France-Togo ont été évoquées au cours de ces échanges.

Nous avons été chaleureusement accueillis depuis début de la semaine, et nous sommes vraiment très heureux de pouvoir participer aux échanges et aux gages d'amitié que nous pouvons avoir visà-vis de ce beau pays le Togo. Les sujets que nous avons abordés sont des questions parlementaires

: santé, sécurité, défense, toutes les thématiques lesquelles nous travaillons. Εt puis, nous avons convenu de travailler ensemble pour échanger, pour progresser afin que chacun puisse profiter du bien de notre Parlement. C'est sursaut exceptionnel d'amitié et d'engagement pour la dynamique des relations d'amitié entre nos deux pays », a déclaré la présidente du groupe d'amitié LREM (La République en marche), Aude Bono-Vandorme.

En ce qui concerne la sécurité, les deux parties ont échangé sur différents sujets comme les lois de programmation militaire, les forces des armées



Des membres de la délégation avec Yawa Djigbodi Tsègan (au milieu)

togolaises et françaises et le travail commun que mènent les deux nations, les possibilités de travailler ensemble.

La délégation du groupe d'amitié France-Togo s'est

Mastercard.

également rendue à la salle plénière de l'Assemblée nationale togolaise où elle conféré avec les députés en séance de travail.

D'autres séances de travail sont également prévues

avec les députés pour un partage des bonnes pratiques parlementaires et un renforcement des liens d'amitié entre les deux parties.

Félix Tagba

Fondation Mastercard et Saving Lives and Livelihoods de CDC 151 200 doses de vaccins pour le Togo

La Fondation Mastercard et l'initiative Saving Lives and Livelihoods de CDC Afrique (Centres de contrôle et de prévention des maladies en Afrique) ont conjointement annoncé que 151 200 doses de vaccins commandées dans le cadre de l'initiative "Sauver des vies et des moyens d'existence", ont atterri au Togo et sont prêtes à être distribuées.



Tests au laboratoire

tranche de vaccins à livrer dans le cadre de cette initiative, grâce à laquelle s'est fait l'achat de vaccins pour plus de 65 millions de personnes en Afrique. Ces vaccins seront distribués par l'Unicef. Lancé en juin 2021, le partenariat de 1,5 milliard de dollars vise à faciliter la vaccination de millions de personnes, à développer une maind'œuvre pour la fabrication de vaccins et à renforcer la capacité du CDC Afrique à superviser une campagne de vaccination historique et à répondre efficacement aux futures épidémies.

ette expédition fait « La livraison opportune partie de la première de ces vaccins souligne "The l'efficacité de Acquisition Vaccine Trust". En collaboration avec le CDC Afrique et de multiples organisations, la Fondation Mastercard soutiendra le déploiement des vaccinations à des millions de personnes sur le continent bien qu'il reste encore beaucoup à faire pour augmenter de toute urgence les taux vaccination. Nous appelons tous les acteurs à se mobiliser pour sauver des vies et à trouver des moyens de subsistance en Afrique", a déclaré Reeta Roy, PDG de la Fondation

D'après Dr John directeur Nkengasong, du CDC Afrique : « L'effort de vaccination à l'échelle du continent s'accélère régulièrement. En septembre dernier, la première tranche de vaccins achetés par l'AVAT a commencé à être distribuée pays. Nous dans 39 annonçons maintenant la livraison des vaccins achetés dans le cadre de l'initiative Saving Lives and Livelihoods et nous travaillons d'arrache-pied sur le terrain pour obtenir la vaccination effective des populations, ce qui est la mesure ultime du succès ». L'achat des vaccins s'est fait grâce à un accord historique négocié par African Vaccine Acquisition Trust (AVAT) au début de l'année pour l'achat de 400 millions de vaccins Johnson & Johnson, ainsi qu'un accord plus récent pour l'achat de 50 millions de vaccins Moderna. La Fondation Mastercard financera l'achat de 57 millions de

vaccins Johnson & Johnson et environ 17 millions de vaccins Moderna. Le mécanisme AVAT a été créé pour permettre aux pays africains de mettre en commun leurs ressources afin d'acheter directement des vaccins à des prix réduits rendus possibles par des commandes en volume.

« Grâce à l'AVAT, nous avons obtenu suffisamment de vaccins pour vacciner 450 millions de personnes d'ici septembre 2022. Jusqu'à présent, la Fondation Mastercard est la seule fondation à s'être mobilisée pour soutenir l'Afrique dans cette tâche. Elle couvre la totalité de la livraison de novembre de l'AVAT et nous lui sommes reconnaissants de son soutien. Nous espérons que d'autres fondations et sociétés soutiendront la livraison locale et nationale de vaccins", a expliqué Strive Masiyiwa, envoyé spécial de l'Union africaine.

« Les vaccins AVAT, partiellement fabriqués en Afrique du Sud, sont la preuve que la production

locale et la mise en commun des achats, telles qu'envisagées dans la Zone de libre-échange continentale africaine (Zleca), sont essentielles à la réalisation d'une reprise économique post-Covid plus durable sur le continent », a déclaré le Dr Vera Songwe, secrétaire générale adjointe Nations unies et secrétaire exécutive de la Commission économique des Nations unies pour l'Afrique (Uneca). « Le déploiement des vaccins dans le cadre de l'initiative "Sauver des vies et des moyens de subsistance" sera dirigé par l'Unicef, qui supervise la livraison des vaccins pour l'ensemble de l'initiative AVAT. L'Unicef qui a une grande expérience de la fourniture de vaccins, entretient des relations solides et bien établies avec les pays africains. L'Unicef est fière de poursuivre son soutien à AVAT et à Africa CDC pour aider à vacciner les millions de personnes en Afrique qui ont été laissées pour compte », a dit Henrietta Fore, directrice générale de l'Unicef.

Attipoe Edem Kodjo



La Banque Autrement

https://togo.coris.bank

